
CAPÍTULO 02 – ANDAMENTO DO PROJETO BÁSICO AMBIENTAL DO 
COMPONENTE INDÍGENA 

Anexo 10.3 - 3 Consolidado do Diagnóstico das 
Expectativas das Aldeias



Terra 
Indígena

Aldeia Etnia Liderança/Conhecedor Se conhece o tema?
Se conhece Leis sobre 

o tema?
O que a aldeia recomenda?

Caso recomende a restruturação, 
como proceder?

A aldeia apoia 
como?

Como usam 
medicamentos 
tradicionais?

Quais as plantas 
disponíveis?

Quem são os 
conhecedores?

Paquiçamba Furo Seco Juruna Ronaldo Kmopaã R.S. Juruna Pegava o remédio na casa do índio Não

Recomenda que tenha, que 
retorne a fabricação, pois tinha 
medicamentos que era 
fabricado muito bom

Que tenha acompanhamento dos 
indígenas, para saber como esta 
sendo feito os medicamentos

Com frutas e 
sementes

Como garrafadas, 
chá, xarope, leite e 
óleo

Cumaru, Unha de 
gato, jatobá, quina 
amarga, casca de 
uixi, casaca de jatobá

Antônio e Edilson

Paquiçamba Paquiçamba Juruna Eliete Felix Juruna

São produtos naturais que foram 
fabricados medicamentos com 
produtos da aldeia. A aldeia entreva 
material

Não Sim
Os moradores da aldeia venderiam  
seus produtos da floresta 

Coleta e entrega para 
Farmácia Verde para 
fornecimento de 
material

Em forma de chá, 
xarope, garrafada

Cumaru, malva, 
cidreira, hortelã, 
copaíba, andiroba

Alvina, Manoel, 
Maria Felix e José 
Arara

Paquiçamba Paquiçamba Juruna Ozimar Pereira Juruna

A intenção é que ela retorne, porém 
que seja adequada ao funcionamento 
é que os remédios estavam sendo 
vendidos para pessoas de for a. Será 
que o DSEI vai assumir esse 
compromisso?

Não
Recomenda , porém com 
controle adequado para não ser 
usada de forma irregular

Fiscalização por parte dos 
indígenas, na fabricação dos 
produtos, repassar para as aldeias 
como funciona. Compra de matéria 
prima da população outra parte 
troca. Que a farmácia verde 
comprasse os produtos da aldeia.

Apoiaria na mão de 
obra com a coleta 
dos materiais

Chá, banho, 
lambedeira(xarope), 
Reza, pajelança

Jatobá, Malva, 
Capim Santo, 
mastruzes, Hortelã, 
pião roxo

Oziel, Manoel Juruna 
e Alvina

Arara da 
VGX

Guary-duan Arara José Carlos Arara

Acompanhou pouco, mas muito útil 
para aldeia, pois vários 
medicamentos para 
inflamação(cumaru, Ipê), substituíam 
os medicamentos da farmácia do 
DSEI. Muito bom

Não

Sim, recomenda, pois hoje pela 
grande carência de 
medicamentos pela 
SESAI/DSEI sendo muito útil 
para aldeia

Com participação da comunidade, 
seria com a disponibilização de 
material para farmácia, pois a 
aldeia teria como disponibilizar

Disponibilizando 
matéria prima para 
ter acesso ao 
medicamentos e 
principalmente 
através da associação

Banho, chá Maria do Amparo

Arara da 
VGX

Terrawangã Arara Adalton Ferreira do Nascimento
Funcionava na FUNAI e alguns 
indígenas entregavam matéria prima

Não

É interessante sim, pois 
fabricam muito próximo do 
padrão indígena e os indígenas 
acreditam na resolução do 
problema

Do formato que na anteriormente e 
com o DSEI tomando conta, 
levando esses medicamentos para 
farmácia e para os pajés

A aldeia forneceria a 
matéria prima

Chá, pasta de 
medicamentos

Leôncio Arara

Arara da 
VGX

Terrawangã Arara Josélia Mendes Arara

Farmácia existente na casa do índio 
era muito bom quando tinha, pois 
tinha medicamentos naturais e que 
resolvia os problemas da aldeia. Os 
moradores sentem falta dela

Não
Recomenda porque os remédios 
são naturais e fazem bem a 
aldeia

seria bom na casa do índio, colocar 
na farmácia da aldeia

Apoiaria sim, com 
plantas que existem 
localmente como 
jatobá

Quando adoecem de 
gripe as famílias 
fazem em sua casa 
ou vão lá com o S.r. 
Leôncio. Somente 
quando é um caso 
mais grave que 
procura a técnica de 
enfermagem do posto

Jatobá
Leôncio Arara, 
Maria José e Josélia

Arara da 
VGX

Terrawangã Arara Leôncio Ferreira Arara
A farmácia verde produzia 
medicamentos da mata e que ele 
mesmo levava matéria prima

Conhece, porém mesmo 
ele sendo um 
profissional da floresta, 
foi falado para que ele 
não divulga-se seu 
conhecimento (SIC 
FUNAI, IBAMA e MP)

Sim, pois a volta dela seria uma 
boa ajuda para as aldeias

A aldeia coletava o material 
entregaria para a farmácia verde 
ela manipula e o DSEI faria a 
entrega nas farmácias das aldeias

A aldeia apoiaria 
com a entrega dos 
produtos

Usam, eu realizo o 
trabalho dos 
medicamentos, pois 
o interesse é pouco 
mas eu ajudo todo 
mundo, mas falta 
interesse de alguns 
aprender a produzir 
os remédios

Somente Leôncio 
Arara

Consolidado das entrevistas do Diagnóstico do Interesse das Aldeias na Reestruturação da Farmácia Verde realizado nas Aldeias das TI Arara da VGX e Paquiçamba - 2016




